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Если потребуется, ты в бою закроешь
своим телом своего командира?

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегоднясегоднясегоднясегоднясегодня
днемднемднемднемднем по области облачно, местами осадки, преимущественно в
виде мокрого снега; местами гололед, налипание мокрого сне�
га на проводах и деревьях, на дорогах гололедица; ветер севе�
ро�западный умеренный, временами порывистый, температу�
ра 0 – плюс 5.0 – плюс 5.0 – плюс 5.0 – плюс 5.0 – плюс 5.

15�16 декабря15�16 декабря15�16 декабря15�16 декабря15�16 декабря по области – переменная облачность, пре�
имущественно без осадков, ветер западный умеренный; тем�
пература ночью 0 – минус 5,0 – минус 5,0 – минус 5,0 – минус 5,0 – минус 5, местами до минус 9,до минус 9,до минус 9,до минус 9,до минус 9, днем минусминусминусминусминус
3 – плюс 2.3 – плюс 2.3 – плюс 2.3 – плюс 2.3 – плюс 2.

Игра  без  правил
Продолжение темы: как остановить

распространение азартных игр?

Было отмечено, что действу�
ющее с 2003 года соглашение
между Воронежской областью и
ОАО «Газпром» успешно выпол�
няется. Потребители области не
имеют задолженности за по�
ставленный газ. В свою очередь
«Газпром» постоянно наращива�
ет инвестиции в газификацию
края. В нынешнем году, в соот�
ветствии с программой «Газпро�
ма» по газификации регионов,
компания инвестирует в строи�
тельство газораспределитель�
ных сетей на территории облас�
ти порядка 460 млн. рублей
плюс более 300 млн. рублей
вкладывает в строительство га�
зопроводов�отводов.

В 2005 году будут завершены
работы на газопроводе�отводе к
райцентру Верхняя Хава, кото�
рые ведутся за счет средств ОАО
«Газпром», а в 2006 году с учас�
тием компании продолжится
строительство газопровода�от�
вода к райцентру Эртиль.

Финансовые
вливания

«Газпрома»
В Москве состоялась встреча главы администрации
Воронежской области Владимира Кулакова с председате6
лем правления ОАО «Газпром» Алексеем Миллером. В ходе
прошедших переговоров обсуждались вопросы поставок
природного газа на территорию региона и участия компа6
нии в строительстве газораспределительных сетей в
Воронежской области.

Достигнута договоренность о
значительном увеличении фи�
нансовых средств «Газпрома» в
строительство межпоселковых
газовых сетей в нашей области.
В программу уже включены
межпоселковые газопроводы от
Верхней Хавы к селам Нижняя
Байгора и Правая Хава, от
с. Садовое до с.Ясырки в Аннин�
ском районе, от Терновки до сел
Братки, Костино и Отделец и ряд
других. Кроме того, получено
подтверждение о начале проек�
тирования в будущем году газо�
провода�отвода Новохоперск –
Елань�Колено.

Благодаря совместным уси�
лиям Воронежской областной
администрации и ОАО «Газпром»
уровень газификации в селах
края за последние четыре года
вырос вдвое – с 18,1 до 36,2
процента.

Надежда СУВОРИНА.
Пресс6центр администрации

Воронежской области.

Главная ёлка города
Вчера на площади имени
Ленина приступили к
установке главной
городской новогодней
елки. По замыслу админи6
страции Воронежа,
выделившей на эти цели
300 тысяч рублей, она
будет радовать горожан
своим великолепием до
старого Нового года.
– К католическому Рожде�

ству, которое отмечается в ночь
на 25 декабря, подрядные орга�
низации, ведущие работы по ус�
тановке ели, должны их завер�
шить, – сообщил «Коммуне» на�
чальник городского управления
культуры Иван Чухнов. – Пушис�
тые ели будут доставлены из Но�
воусманского лесничества,
правда, с их выбором возникли
сложности. В нынешнем году то
ли из�за погодных условий, то ли
из�за многочисленных лесных
пожаров, у многих елок пожел�
тела хвоя. Но мы постараемся,
чтобы этот дефект был незаме�
тен. Вскоре на площади появят�
ся и аттракционы (в этом году их
должно быть чуть больше, чем
прежде – около тридцати), с вла�
дельцами которых достигнута
договоренность о том, что дети�
сироты и инвалиды будут катать�
ся на них бесплатно. К нам при�

Вчера на центральной площади Воронежа она начала свое «рождение»

едет столичный зооцирк с 20 ви�
дами животных. Как и прежде,
будут работать торговые павиль�
оны, а детвора получит возмож�
ность покататься на лошадях или
сфотографироваться на память
с Дедом Морозом.

Благодаря спонсорам удаст�
ся провести на площади ряд раз�
влекательных конкурсов, напри�

мер, на лучшее исполнение пес�
ни под караоке. Все, кто желает
принять в нем участие, могут
обратиться в оргкомитет конкур�
са по телефону 39�00�5039�00�5039�00�5039�00�5039�00�50. А ито�
ги, естественно, с призами будут
подведены 31 декабря, на офи�
циальном открытии новогодней
елки.

В этот же день подведут ито�

ги и конкурса для детей на луч�
шее новогоднее украшение для
главной городской елки, самые
удачные из творческих работ
появятся на ветвях лесной кра�
савицы. Кроме того, Управление
культуры планирует провести
конкурс среди Дедов Морозов.

Сергей КРОЙЧИК.
Фото Анны КУХАРЬ.

Славяне  на  майдане.
На  Кантемировском
В субботний день в Кантемировке состоялся большой сбор гостей –
делегаций из соседней украинской Луганщины и нашей Воронежской
области. Здесь проходил традиционный фестиваль российско6украинской
дружбы «В семье единой». Если политики устраивают свару на виду у всего
мира, то народы дипломатично показывают и подсказывают им, как
должны жить соседи.

Хоры и ансамбли из луганского села
Лесная Поляна и райцентра Марковки, из
воронежских районов Богучарского, Пет�
ропавловского, Россошанского, Подго�
ренского, Каменского, Острогожского и
других вначале разъехались и выступили
на клубных сценах перед жителями кан�
темировских сел Новомарковки, Журав�
ки, Писаревки, Талов и иных. А в самой
Кантемировке встретилась творческая
интеллигенция. Разговор шел об истори�
ческих корнях добрососедских отношений
России и Украины, об их укреплении на
ниве культуры.

Украинский поэт Иван Низовой давно
мечтал побывать в Кантемировке � на ро�
дине выдающегося поэта Украины, кото�
рого называют Тарасом Шевченко XX сто�
летия. Речь о Евгене Плужнике, выросшем
в воронежских слобожанских степях. Гос�
тю из Луганска приятно было познако�
миться с членом Союза писателей России,
поэтом Виктором Беликовым, который пе�
реложил на русский язык лирику и поэмы
Плужника.

Называли известных в русской литера�
туре «луганчан по рождению» Владимира
Даля, Всеволода Гаршина и уроженцев
воронежского края Николая Костомаро�
ва, Костю Буревого и других, внесших не�
малый вклад в развитие украинской ли�
тературы.

Как нас, славян, разделить? Да и за�
чем?

Эти же вопросы прозвучали с большой
сцены Кантемировского Дома культуры
перед тысячным залом в начале сводно�
го концерта фестиваля. Начальник Воро�
нежского областного управления по куль�
туре и туризму Иван Образцов вспомнил,
что его трудовой путь начинался в Луган�
ской области. Взял в руки баян, сыграл и
спел под гром аплодисментов русскую и
украинскую песни. «Вот что нас объединя�
ет». Глава Кантемировской районной ад�
министрации Иван Алейник сказал о
том, что «в Воронежской области прожи�
вают тысячи украинцев, в Луганской –
тысячи русских. Многие связаны семей�
ными узами родства. Потому государ�
ственная граница проходит через серд�
це». «Мы – славяне, мы – православ�
ные, – подытоживали выступавшие, – у
нас одна многовековая история. Грех
вычеркивать это из памяти народной!»
Первый заместитель главы Луганской
областной администрации Зиновий Гузар
выразил надежду на то, что «нынешние
трудные времена в наших взаимоотноше�
ниях скоро останутся позади, упростятся
переезды через границы, восстановятся
экономические связи, будем жить по�доб�
рососедски».

Услышат ли политики «глас народа»?
Пусть будет так, как в прекрасном пе�

сенном венке фестиваля со значимым на�
званием «В семье единой»!

Петр ЧАЛЫЙ,  соб. корр. «Коммуны».
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ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ

ПОДАРИТЕ СЕБЕ И СВОИМ БЛИЗКИМ
ПОДПИСКУ НА ГАЗЕТУ «КОММУНА»!

на 2006 год!

Это стало известно в пятницу, 9 декабря, сразу после завер�
шения заседания исполкома РФС. И если по «молодежке» зада�
чи у Бородюка более�менее ясны – команда осенью вступает в
отборочный цикл за право участия в Олимпиаде�2008, то по
основной сборной России полномочия очень расплывчатые. Ни
помощников нет у него, ни игроков, ни административного шта�
ба, за исключением прежнего персонала, у которого продол�
жают действовать контракты. Нет и программы ближайших са�
мостоятельных действий нового рулевого. Но, по словам пре�
зидента РФС Виталия Мутко, полная ясность должна наступить
в начале февраля следующего года – либо находят нового че�
ловека для управления национальной командой, либо пристав�
ка «врио» исчезает применительно к сегодняшней должности
Бородюка.

В коротком интервью после своих назначений Бородюк, в
частности, очертил круг людей, которых он намерен привлечь к
работе: это Колыванов, Лосев (тот же экс�факеловец и олим�
пийский чемпион Сеула), Дмитриев. Что касается кандидатов
для основной сборной, то они у всех на виду, а вот «молодежку»
новый рулевой, по его признанию, изрядно перетрясет. Во вся�
ком случае, команды, которая проиграла датчанам в основных
матчах за путевку в финал европейского первенства, больше
не будет.

Юрий КОДЕНЦЕВ.

Нашего Бородюка
нацелили на Олимп
Еще одно доказательство
того, что в Воронеже
могут рождаться специа6
листы по футболу и при
этом очень высокого
уровня. Воспитанник
местного футбола,
олимпийский чемпион
Сеула Александр Боро6
дюк назначен одновре6
менно главным тренером
молодежной сборной
России (она же – олим6
пийская) и врио наставни6
ка национальной коман6
ды.

СМИ и гражданское общество
«Роль СМИ в формировании гражданского общества» (
конференция под таким названием прошла в минув(
шую пятницу в Подмосковье. С приветственным словом
к участникам обратился Полномочный представитель пре�
зидента в Центральном федеральном округе Георгий Пол�
тавченко. О своем видении роли и места СМИ в жизни
современной России говорили представители Совета Фе�
дерации, руководители творческих союзов, ученые, депу�
таты, чиновники. Среди выступивших � сопредседатель
Общественной палаты Воронежской области Валентина
Шумлянская и генеральный директор института обще�
ственного мнения «Квалитас» Нелли Романович. В рамках
конференции была открыта выставка достижений регио�
нов Центрального федерального округа.

Депутатам � по полмиллиона
В 2006 году каждый депутат Воронежской городской
Думы получит из горбюджета по 500 тысяч рублей на
неотложные нужды своего округа. Как пояснил предсе�
датель Думы Сергей Колиух, подобная практика существу�
ет во многих российских городах и оправдывает себя опе�
ративным решением проблем избирателей, ростом авто�
ритета местных законодателей. Депутаты будут обязаны
отчитаться о произведенных расходах, к тому же предус�
мотрены строгий учет заявлений граждан, надзор со сто�
роны Контрольно�счетной палаты Воронежа и прокурату�
ры и безналичное движение денежных средств. «Разумеет�
ся, парламентариям придется поломать голову над тем,
как эффективнее истратить «свои» полмиллиона, ведь в
помощи нуждаются очень многие горожане», � отметил
Сергей Колиух.

Библиотека против СПИДа
Содействовать повышению общего уровня осведом(
ленности молодежи об угрозе СПИДа, методах профи(
лактики и лечения – основная цель совместной акции
Никитинской библиотеки и областного Центра по про(
филактике и борьбе со СПИДом. В эти дни специалисты
последнего ежедневно консультируют читателей «Ники�
тинки», проводят анонимное анкетирование, вручают ин�
формационные буклеты и листовки. Прошла встреча уча�
щихся лицеев и школ со специалистами областного Цент�
ра по профилактике и борьбе со СПИДом. Заведующая его
отделом профилактики Людмила Батурина и сотрудники
провели беседу, ответили на вопросы.

Сгорела бухгалтерия
В минувшее воскресенье в селе Коротояк Острогожс(
кого района трехэтажное административное здание
объял пожар. Позже пожарные сообщили – выгорело по�
мещение бухгалтерии ЗАО «Архангельское». При тушении
также выяснилось, что бухгалтерские сейфы оказались
кем�то вскрыты, а вся находившаяся в них документация
сгорела. Милиция обнаружила, что замки входных дверей
были тоже выломаны. Местные власти пока воздержива�
ются от комментариев, по данному факту ведется рассле�
дование.

Недавно услышал удивитель6
ную историю: почтальон
проиграла в казино деньги,
предназначенные для выплаты
пенсий, опасаясь народного
гнева, она спряталась … в стогу
сена. Когда ее отыскали, она
сказала: «Не виновата я! Просто
азартная очень…»
Как оказалось, азартных людей
у нас совсем немало. Психиат6
ры считают их больными, у
новой болезни есть и название 6
игромания.

На «Вулкане»
Суд Центрального района недавно

осудил Владимира Тоцкого, который
умудрился проиграть в игорном клубе
«Вулкан» сначала 580 тысяч рублей, а
потом еще 991 тысячу. Деньги он взял
для закупки сельхозпродукции, одна�
ко, вместо сельских полей стал посе�
щать игорные заведения и быстро про�
садил в них более полутора милли�
онов. По статье 159 ч. 3 и статье 160
ч. 3 УК РФ отцу двоих детей придется
не только отсидеть полтора года, но и
возместить материальный ущерб, то
есть вернуть деньги, взятые в подот�
чет.

Не трудно себе представить реак�
цию семьи, которая по воле игрока
попала в заложники игрового стола.
Эта рабская зависимость стала объек�
том изучения главного нарколога об�

ласти, «Заслуженного врача России»
Анатолия Прудникова.

� Медицинская составляющая игро�
мании, � говорит Прудников,� это зави�
симость (по � научному аддикция). Ад�
дикт � это человек, приговоренный к
рабству за долги. Долги аддикт делает
во время игры, так как постоянно стре�
мится отыграться, испытывая тяжкий
груз вины. Те, кто расставляет игровые

автоматы, � это жирные пауки, пьющие
кровь своего народа.

У заслуженного врача есть веские
основания к столь категоричному
мнению. В день нашей встречи, у
Прудникова побывало трое пациен�
тов, которые поняли, что покончить со
страстью к игре уже не в состоянии.

(Окончание на 26й стр.)

ВРЕМЯ  НОВОСТЕЙ
Россия и зарубежье

Перенос праздников
Новогодние праздники в России могут быть сокра(
щены за счет увеличения майских, сообщил глава
комитета Госдумы по труду и социальной полити(
ке Андрей Исаев. По его словам, в комитете планиру�
ют рассмотреть вопрос о переносе одного дня Ново�
годних праздников на май. «Например, 2 мая сделать
выходным. Других изменений в ближайшее время не
предвидится», � сказал Исаев. Однако, как сообщил
парламентарий, до конца текущего года «никаких ре�
шений о нововведениях в новогодних и весенних праз�
дниках» приниматься не будет. Наступающий Новый
год и майские праздники 2006 года будут праздно�
ваться без изменений, добавил он.

Обрушение кровли
На юго(востоке столицы при обрушении кровли
колонии(поселения погибли два человека, никто
не сбежал, сообщил в понедельник начальник орга(
низационного отдела управления федеральной
службы исполнения наказаний (ФСИН) по Москов(
ской области Виктор Дежуров. Погибшие в момент
обрушения находились в спальном помещении. Всего
в колонии было 182 человека. В связи с обрушением
была организована срочная эвакуация осужденных
из здания, сообщили в пресс�бюро ФСИН. Обрушение
кровли колонии произошло в воскресенье утром. «Про�
изошло обрушение балки и плит перекрытия над
спальным помещением общежития, расположенного
на втором этаже двухэтажного здания», � сообщили в
пресс�бюро ФСИН.

Жертв и разрушений � нет
На севере Амурской области произошло землетря(
сение. Как сообщили в пресс�службе Главного управ�
ления МЧС России по Амурской области, толчки силой
7 баллов по шкале Рихтера зафиксированы в ночь на
понедельник на границе Амурской области и Якутии.
«В Тынде ощущались толчки силой 3�4 балла. Жертв и
разрушений нет», � отметил собеседник. В Магадане в
ночь с воскресенья на понедельник также произошло
землетрясение магнитудой 2�3 по шкале Рихтера. Об
этом сообщила руководитель сейсмологической стан�

ции «Магадан» Лариса Гунбина. По ее словам, эпи�
центр землетрясения находился в 70 км к северо�вос�
току от Магадана, в материковой области. «Жертв и
разрушений нет, однако жители все же ощутили зем�
ные колебания. Также этой ночью приборы магаданс�
кой сейсмостанции зафиксировали земные колеба�
ния на территории Якутии», � пояснила Гунбина.

АСЕАН по примеру ЕС
Лидеры десяти стран(участниц Ассоциации госу(
дарств Юго(Восточной Азии (АСЕАН) собрались в
понедельник в малайзийской столице Куала(Лум(
пуре на двухдневную ежегодную встречу, кото(
рой придается особое значение для усиления роли
региона в мировой экономике. В рамках форума
лидеры государств ЮВА запланировали проведение
встреч с руководителями стран�партнеров, не входя�
щих в ассоциацию. В том числе 13 декабря должен
впервые состояться саммит Россия � АСЕАН с участи�
ем президента РФ Владимира Путина. Главный пункт
повестки дня 11�й встречи АСЕАН на высшем уровне �
оценка сделанного на пути к достижению цели: со�
здать похожее на Евросоюз экономическое сообще�
ство АСЕАН (ЕАС) к 2020 году. Саммит АСЕАН прово�
дится ежегодно на ротационной основе в одной из
входящих в «десятку» стран ЮВА � Малайзия, Таи�
ланд, Бруней, Индонезия, Мьянма, Вьетнам, Камбод�
жа, Сингапур, Лаос, Филиппины.

Нахождение Грузии в СНГ
«Демократический фронт» выступает за обсужде(
ние в парламенте инициативы о выходе Грузии из
СНГ. Об этом сообщил председатель этой оппозици�
онной фракции Давид Зурабишвили. «Мы не требуем
незамедлительного выхода из СНГ, но мы подчерки�
ваем, на наш взгляд, совершенную бессмысленность
нахождения Грузии в этой организации. Наша фрак�
ция предложит парламенту начать дискуссию о том,
стоит ли Грузии находиться в СНГ», � сказал Зураби�
швили. Фракция «Демократический фронт» выступа�
ет с инициативой включить этот вопрос в повестку дня
внеочередной сессии парламента до конца 2005 года.

По материалам РИА «Новости».

МИНЗДРАВ
ПРЕДУПРЕЖДАЕТ:

ИГРОВЫЕ АВТОМАТЫ
ОПАСНЫ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ!

Коллаж Елены ЛЕСНЫХ.
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Ее главной целью является
привлечение внимания обще-
ственности к положению и про-
блемам незрячего человека: на-
сколько ему удалось адаптиро-
ваться  к нормальной жизни, в
чем он нуждается, чем ему мож-
но помочь и т. д. Проблем мно-
го, и решаются они далеко не
лучшим образом, не всегда с
желанием и эффективностью. А
это уже становится серьезной
проблемой для всего общества.
Ведь в Российской Федерации
насчитывается 276 тысяч незря-
чих и слабовидящих людей. В Во-
ронежской области таковых –
около 3 тысяч.

Если обратиться к социально-
му опыту России, то для второй
половины прошлого века была
характерна «волна» незрячих,
которые получили тяжелые ра-
нения в годы Великой Отече-
ственной войны. Сюда же отно-
сятся и дети, пострадавшие в
годы войны или вскоре после
нее. Несмотря на тяжесть свое-
го состояния, эти молодые люди
проявляли большую жизнеспо-
собность: работали на специа-
лизированных предприятиях,
многими из которых и руководи-
ли незрячие, получали высшее
образование, проявляли себя в
науке, литературе, искусстве,
занимались спортом. Особой
любовью пользовались шахма-
ты. И в настоящее время среди
незрячих немало людей, имею-
щих высшее и специальное
среднее образование. За счет
прибыли, получаемой на пред-
приятиях общества слепых, со-
держались учреждения культу-

«Могут, только кажется,
что не могут»
«Могут, только кажется,
что не могут»

Вот уже тринадцатый раз в России в рамках
международной декады инвалидов в  декабре

проводится декада «Белой трости»
ры, типографии, санатории,
дома отдыха, финансировалась
сеть первичных организаций,
оказывавших материальную по-
мощь малообеспеченным не-
зрячим.

К сожалению, за последние
полтора десятилетия рыночны-
ми реформами системе пред-
приятий Всероссийского обще-
ства слепых (ВОС) был нанесен
такой удар, что лишь некоторые
из них остались «на плаву», а сле-
довательно, пострадали многие
формы работы с незрячими
людьми.

С горечью приходится отме-
чать, что для последнего десяти-
летия характерна «вторая вол-
на», когда источником пополне-
ния количества незрячих явля-
ются слепорожденные. Рядовые
граждане нашего общества не-
редко представляют себе ситуа-
цию так, как будто незрячие
сами себя воспроизводят. Быва-
ют и такие случаи, но всё же ос-
новную массу незрячих детей
«поставляет» само общество.
Например, в 90-е годы Москов-
ская спецшкола-интернат для
слепых детей с трудом набира-
ла один первый класс, а в 2004-
05 учебном году набрано уже
три первых класса. Большая
беда, если недоношенный ребе-
нок только ослепнет, но бывают
случаи  и одновременной поте-
ри слуха. Павлопосадская шко-
ла-интернат для слепоглухих де-
тей заполнена, там находятся
132 ребенка в возрасте от 2 до
18 лет.

Дети, безусловно, обычно
благодарны своим родителям за

подаренную им жизнь, но за та-
кую ли?

Не в меньшей (если не в
большей) степени нуждаются в
реабилитации люди, теряющие
зрение в зрелом возрасте, что
бывает нередко  после очеред-
ной волны ОРВИ, ОРЗ или грип-
па. В этих случаях нет гарантий,
что какая-нибудь пакость не
привяжется к вашим глазам.
Придется расстаться с привыч-
ным образом жизни, с работой,
прежней специальностью, нач-
нутся длительные процессы ле-
чения, а если они не дадут ре-
зультатов, то за ними нагрянут
отчаяние, депрессии и т. д. Бы-
вают случаи, что муж уходит от
ослепшей жены, а жена – от ос-
лепшего мужа (одна беда не хо-
дит), поэтому психологам и реа-
билитологам приходится прило-
жить немало усилий, чтобы удер-
жать человека в жизни.

К сожалению, широкой об-
щественности никто не
разъясняет, как же нужно об-
щаться с незрячим человеком,
поэтому, как правило, к нему
складывается снисходитель-
ное отношение, а то и бестакт-
ное: он ничего не умеет (даже
ухаживать за собой), не рабо-
тает, а только сидит и ожидает
пенсии, не знает, не понимает
и т. п. А если кто-то чего-то и
добивается, так ведь это, дес-
кать, отдельные случаи.

Еще в XVIII веке французский
просветитель, философ и писа-
тель Д. Дидро своему «Письму о
слепых в назидание зрячим»
предпослал эпиграф из Овидия:
«Possunt, nec posse videntur»

(«Могут, только кажется, что не
могут»). Жаль, что сейчас, 250
лет спустя, некому написать та-
кое письмо.

Часто у публики, увидевшей
незрячего на улице с белой тро-
стью, возникает, а то и высказы-
вается вслух мысль: «Сидел бы
ты дома». Это нужно попробо-
вать и испытать на себе, что та-
кое сидеть дома безвылазно.
Люди, которые из-за разруше-
ния предприятий ВОС потеряли
работу и сидят дома, говорят:
«Стены съедают».

В настоящее время жизнь
незрячих людей условиями ры-
ночных отношений, поведенчес-
кими нормами либерального об-
щества («каждый сам за себя»),
и без того непростая, значитель-
но усложнена, в том числе и при-
нятием 122-го Закона, что при-
вело  к отмене 49 статей и вне-
сению изменений в 50 статей
федерального законодатель-

ства. Некоторые статьи из вновь
внесенных в 122-й Закон прези-
дент Всероссийского общества
слепых А.Я. Неумывакин вынуж-
ден был назвать «дискримина-
ционными». Этот федеральный
закон снизил социальную защи-
щенность инвалидов по зрению,
усложнил проблемы их реабили-
тации и трудоустройства, ухуд-
шил условия жизни.

Не нужно представлять себе
незрячих социальными ижди-
венцами. Прежде кто минималь-
но мог работать – работал. И
сейчас бы работали, если бы
было где.

Работали люди без зрения и
с одной рукой; на воронежском
предприятии был случай, когда
работал человек без зрения и
без обеих рук. При помощи спе-
циального приспособления, но
ведь работал же!

Приезжавшие в Россию пе-
ренимать наш опыт зарубежные

делегации признавали систему
ВОС одной из лучших в мире и
всячески рекомендовали ее со-
хранить. А рассказы о «сладкой»
жизни в условиях либерального
общества оказались мифом.

В заключение можно ска-
зать: трудно, господа и товари-
щи, жить незрячему человеку на
белом свете. Но если проявить
мужество, не терять самообла-
дания, не унывать, находить хоть
какие-то элементы жизненного
оптимизма, то жить можно!

Евгений ФЕДОРИНОВ,
доктор исторических наук,

профессор кафедры полити-
ческой истории Воронежско-
го государственного универ-

ситета, действительный член
Российской Академии

политической науки,
Заслуженный работник

высшей школы РФ,
Заслуженный работник ВОС.
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Сколько мы намучились от
бездорожья, поймут только те,
кто сам в течение нескольких
лет испытывал движение «по
долинам и по взгорьям». Без ас-
фальта ни пройти ни проехать,
ни вызвать «скорую», ни провез-
ти грузы, ни пройти детям в шко-
лу. Особенно нас, селян, мучил
лог. Хоть и невелик он был, но
вечно непросыхаемый, с глубо-
кой разбитой колеей. А второго
объезда нет. Вот зачастую и но-
чевали водители в трясине, не
сумев выбраться на крепкую
дорогу.

Со своей бедой мы обрати-
лись весной в газету «Коммуна».
Вскоре вышла заметка «Дорож-
ная история». На выступление
газеты отреагировало руковод-
ство Семулукского района, при-
слав на сход жителей своих
представителей. Посочувство-
вав нам, работники администра-
ции однозначно заявили: «Доро-
ги у вас не будет, потому что в
районе нет на нее денег!»

Но мы не опустили руки: хло-
потали, добивались, писали, жа-
ловались, ходили к начальству

«…Я ехал к вам то вплавь,«…Я ехал к вам то вплавь,«…Я ехал к вам то вплавь,«…Я ехал к вам то вплавь,«…Я ехал к вам то вплавь,
то в брод,то в брод,то в брод,то в брод,то в брод,

Меня хранили Боги,Меня хранили Боги,Меня хранили Боги,Меня хранили Боги,Меня хранили Боги,
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Пойдешь ты в ад кромешный».Пойдешь ты в ад кромешный».Пойдешь ты в ад кромешный».Пойдешь ты в ад кромешный».Пойдешь ты в ад кромешный».

Мне лично идти в ад совсем
бы не хотелось, но я не против,
если туда отправятся городские
чиновники, отвечающие за по-
рядок в нашем Воронеже. Поче-
му у нас каждый год одна и та же
картина? Весной все дороги ре-
монтируют, а к осени по ним уже
проехать невозможно: яма на
яме.

Ямы на дорогах – это не толь-
ко отправленные в ремонт рань-
ше срока автомобили. Из-за них

…И камень сдвинулся
на прием. Честно сказать, и
сами не ожидали, но наша про-
блема, подобно камню, сдвину-
лась с места. 28 сентября ны-
нешнего года на своей улице Со-
ветской мы увидели долгождан-
ный грейдер - началось строи-
тельство автодороги. Потом по-
шли самосвалы с песком, прика-
тили дорожные катки. Чудесная
погода сопутствовала нам. Ра-
бота велась оперативно. Дорож-
ники выполнили свои обяза-
тельства практически в срок.

Дорога позволила пустить
автобусы и маршрутки, которые
теперь связали наше село с Во-
ронежем и Семилуками. А сама
улица приобрела приличный
вид. Исчезли заросли бурьяна и
ямы с топью. Как все же прият-
но ходить по гладкой дороге!
Нам хотелось бы поблагодарить
всех участников нашей строи-
тельной эпопеи.

В.КОЛЕСНИКОВ, С.ХОРО-
ШИЛЬЦЕВ, Р.БУКРЕЕВА,

Г.ДАРВИНА и другие (под
письмом – 16 подписей).

Семилукский район, село
Латное, ул. Советская.

Задыхаемся
и спотыкаемся

в немалой степени происходит
рост ДТП, из-за них на городских
улицах витают выхлопные газы.
А если добавить к этому, что го-
род наводнен сверх всякой
меры вонючими маршрутками,
то ясно, почему у воронежцев
идет рост легочных заболева-
ний.

Наши великодушные посто-
вые спокойно смотрят, как «кру-
тые» иномарки паркуются на пе-
шеходных тротуарах, частные
такси поджидают пассажиров в
центре остановок общественно-
го транспорта, и люди, спеша-
щие утром на работу, мечутся
между автобусами, создавая
опасную обстановку.

Анатолий АВВАКУМОВ,
пенсионер.

Любая государственная борь-
ба предполагает прежде всего
систему запретов или ограниче-
ний, но у нас в стране она прини-
мает зачастую необъяснимые
формы. Вырубка виноградников,
проведение так называемых
«комсомольских свадеб» с офи-
циальным чаепитием, выдача
населению месячных талонов на
винно - водочные изделия, ог-
ромные очереди за спиртным у
магазинов вызывали различные
настроения: от раздражения до
усмешек. А народ продолжал по-
треблять горячительное в тех же
объемах, , , , , правда,     вместо каче-
ственного алкоголя – самогон
или суррогатные крепленые на-
питки, изготовленные на под-
польных заводах.

Так уж сложилось, что бро-
саться из крайности в крайность
тоже стало в наших нацио-
нальных традициях. Вслед за
«борьбой» пришла вседозволен-
ность.  Спиртные напитки отече-
ственного и зарубежного произ-
водства, нередко непонятного
качества, стали продавать в лю-
бое время суток на каждом углу,
причем не только в кафе или га-
строномах, но и в киосках мелких
предпринимателей, где водка и
вино стояли на одной полке вме-
сте с мелким ширпотребом: кан-
целярскими товарами, магнито-
фонными кассетами, туалетными
принадлежностями…

Однако вскоре государство
спохватилось. И было из-за чего:
количество смертей от отравле-
ния «левым» алкоголем приняло
угрожающие размеры, при этом
резко снизились финансовые по-
ступления в бюджет от одной из
самых доходных отраслей. Влас-
ти, наконец, взялись за государ-
ственное регулирование произ-
водства и оборота алкогольной
продукции. Была запрещена роз-
ничная продажа спиртного в
учебных и лечебно-профилакти-
ческих учреждениях и на приле-
гающих к ним территориях. А ре-
ализация алкогольных напитков
в ларьках, киосках, палатках, с
лотков и автомашин, а также в
местах массового скопления
граждан (на вокзалах, в аэропор-
тах, на объектах военного назна-
чения) ограничивалась шампан-
ским, пивом, сухими винами с
содержанием этилового спирта
не более 13 процентов. На бутыл-
ках со спиртным появилась фе-
деральная и региональная мар-
кировка, государство повело но-
вую борьбу: с изготовлением в
«подполье» российских сел и го-
родов некачественных крепле-
ных напитков и с незаконным
ввозом низкопробного спирта из
стран ближнего зарубежья.

Принятые меры смогли в те-
чение нескольких лет изменить к

Оборот
алкоголя
изменит

закон

лучшему ситуацию с производ-
ством и оборотом алкоголя, но,
видимо, не до такой степени, что-
бы почивать на лаврах.

И вот недавно в федеральном
законодательстве произошли
очередные изменения. С 1 июля
следующего года запрещается
осуществлять розничную прода-
жу алкогольной продукции инди-
видуальным предпринимателям.
Право торговли спиртными на-
питками получат только крупные
фирмы или юридические лица. В
этой ситуации более полутора ты-
сяч индивидуальных предприни-
мателей области будут вынужде-
ны либо создать юридические
лица и получить лицензии, либо
прекратить реализацию винно-
водочных изделий. Причем уже с
1 января устанавливается мини-
мальный размер уставного капи-
тала для юридических лиц. Все
организации, продающие алко-
гольную продукцию в розницу,
должны будут привести размер
своего уставного капитала (или
уставного фонда) в соответствие
с областным законом. Проект об-
ластного закона сейчас разраба-
тывается. Его разработчики -
структуры областной админист-
рации - предлагают установить
нижний предел уставного капита-
ла для таких организаций в раз-
мере от 50 до 100 тысяч рублей
(федеральное законодательство
разрешает аж до миллиона руб-
лей). Какое решение примет об-
ластная Дума - покажет время.

С первых чисел 2006 года
прекращается также маркиров-
ка алкогольной продукции реги-
ональными марками. Вводится
новая форма федеральной спе-
циальной марки, которая станет
носителем единой государствен-
ной автоматизированной инфор-
мационной системы. Это, на
взгляд федеральных законодате-
лей, сможет в еще большей сте-
пени защитить водку или вино,
которые производятся на пред-
приятиях, имеющих лицензии, от
подделок.

Кроме того, к тем объектам,
где запрещена розничная прода-
жа спиртных напитков, с нового
года добавятся все медицинские
организации, организации куль-
туры (за исключением располо-
женных в них пунктов обще-
ственного питания), физкультур-
но-оздоровительные и спортив-
ные сооружения.

Могут произойти и другие из-
менения, связанные с розничной
продажей алкогольной продук-
ции. А могут и не произойти, по-
скольку в ряде этих вопросов
федеральное законодательство
оставляет право выбора за
субъектами Российской Федера-
ции.

Игорь НЕЧУГОВСКИЙ.

«Трезвость - норма жизни» и «Пьянству - бой» - гласили
лозунги горбачевских времен, развешанные  на террито-
рии любого предприятия или учреждения, практически в
каждом населенном пункте нашего «перестроечного»
государства. Однако борьба за трезвый образ шла
недолго и канула в Лету вместе с ее вдохновителем.

Свою биографию Анато-
лий Тютюнников делал
сам, не доверяя обстоя-
тельствам. А если они и
пытались вписать в неё
свою строку, то только с
его согласия. Это похоже
на упрямство, но скорее
всего это – упорство.
После выпускного вечера в

школе Анатолий отнёс заявле-
ние в отдел кадров Лискинско-
го завода монтажных заготовок
и металлоконструкций. И стал
резчиком-штамповщиком. Та-
кой поступок назывался полуза-
бытым ныне словосочетанием
– трудовая закалка. Она помо-
гала понять, что работа – любая
– не только соль седьмого пота
на рубахе, но и самоуважение,
обретение собственного досто-
инства. Уже потом, в Воронеж-
ском «политехе», Анатолий это
самое достоинство закалял и на
разгрузке вагонов, и в студен-
ческих стройотрядах. После ин-
ститута вернулся на завод мас-
тером, а потом стал начальни-
ком ремонтно-механического
цеха.

В переломные 90-е Анатолию
Тютюнникову предложили воз-
главить самое ответственное
подразделение  лискинской про-
мышленности – производствен-
ный отдел комбината «Стройде-
таль». Город начинал строить
крупнейший в России мостовой
переход через Дон, и столь важ-
ной стройке требовался высоко-
прочный бетон. Такой бетон мог-
ли делать только ответственные
люди. В команде Тютюнникова
на них дефицита не было. Раз-
бивая бутылку шампанского о
сваи сдающегося моста, даже
московские специалисты-акаде-
мики удивлялись многократному
запасу прочности, заложенному
в лискинском бетоне.

… А потом для КСД наступи-
ли мрачные времена: давили

Первопроходец
конкуренция, безденежье, па-
дал спрос на добротную, но до-
рогую продукцию. В этот нелёг-
кий для коллектива период А.Тю-
тюнников не только не бросил
его, но и отважился взвалить на
себя ещё большую ответствен-
ность – возглавил инженерную
службу комбината. В ту пору в
мутной приватизационной вол-
не многие руководители ловили
своих «золотых рыбок», неожи-
данно становясь единоличными
владельцами предприятий. Глав-
ный инженер КСД – второе лицо
на заводе – ловить ту «рыбку» не
стал, не позволяла совесть. Вти-
хомолку от людей скупать вауче-
ры и доли – это не его. Да и не-
когда было: своё время и нервы
он тратил на спасение комбина-
та от банкротства и растащилов-
ки.

- Главное, что нам удалось
сделать тогда, - с удовлетворени-
ем вспоминает Анатолий Васи-
льевич, - это сохранить костяк
уникального коллектива и не
дать растащить технологическое
оборудование предприятия.

…Рынок – вещь беспощад-
ная. Дикий российский рынок
беспощаднее вдвойне. Потому
что непредсказуем. Отважиться
противостоять ему, придать ему
«человеческое лицо» хотя бы в
рамках одного предприятия –
занятие неблагодарное. Анато-
лий Тютюнников отважился и на
это. Когда в Лискинском отделе-
нии Юго-Восточной железной

дороги началась «оптимизация
эксплуатационного континген-
та», встал вопрос: что делать с
сотнями людей, не задейство-
ванных непосредственно в сфе-
ре перевозок? Увольнять, оста-
вив на улице? Посылать на бир-
жу труда? К чести железнодо-
рожников, они не пошли по это-
му пути. Начальник Лискинско-
го отделения дороги В.А.Криво-
носов понимал: за процессом
оптимизации стоят судьбы лю-
дей, отдавших «железке» годы
труда. В результате решили вне-
дрить на ЮВЖД систему аутсор-
синга. Обкатывать эту идею в
числе первых в области и пред-
стояло Анатолию Тютюнникову,
создавшему в Лисках аутсорсин-
говое предприятие ООО «Крис-
та».

Иноземное слово «аутсор-
синг» отталкивает своей ассо-
циативностью с понятием «аут-
сайдер». Но ничего общего меж-
ду ними нет. Аутсорсинг – это
распространенная среди круп-
ных корпораций практика пере-
дачи части функций сторонним
специалистам, внешним орга-
низациям. Придумали это праг-
матичные американцы. В Лис-
ках «деловой тенденцией ново-
го века» - аутсорсингом – занял-
ся Тютюнников. Он принял от
железной дороги её бывших
уборщиц, штукатуров, столяров,
маляров, операторов– всех тех,
кто не работает непосредствен-
но «на колесо», но надёжно

обеспечивает железнодорож-
ные тылы. Протяжённость «зоны
ответственности» тютюнниковс-
кой «Кристы» - более 2,5 тысячи
километров от Лисок до Алексе-
евки, Россошь, Поворино… От-
ветственности не только за ра-
боту, но и за людей, которых
«Криста» не оставила безработ-
ными. Таким было первое усло-
вие договора аутсорсинговой
фирмы с железной дорогой.
Вторым условием для фирмы-
младенца было держать планку
средней заработной платы не
ниже, чем она была у людей,
когда они работали в системе
ОАО «РЖД». Первопроходец Тю-
тюнников и эту планку взял.
Хотя, говорят, в первые месяцы

становления предприятия его
директор не позволял себе по-
лучать зарплату до тех пор, пока
её не выдадут каждому работ-
нику полутысячного коллектива.
Да так оно и должно было быть
хотя бы уже потому, что эти пол-
тыщи людей «железка» переда-
ла Тютюнникову достойно, вып-
латив каждому в зависимости
от стажа от 15 до 100 тысяч руб-
лей. Но Тютюнников пошёл
дальше договорных отношений:
для защиты интересов своих ра-
ботников (от самого себя) и ка-
чественного решения их соци-
альных проблем в ООО «Криста»
по настоянию самого директо-
ра была создана профсоюзная
организация – кто из нынешних

«хозяев» новой жизни может по-
хвалиться этим?

- Мы не только сохранили
людям их «железнодорожный»
уровень зарплаты, но и посте-
пенно её увеличиваем, - расска-
зывает Анатолий Васильевич. -
А профсоюз помогает людям
увереннее чувствовать себя в
жизни.

В этом весь Тютюнников –
человек от станка. Его спокой-
ная уверенность в себе и вера в
своё дело, наверное, и стали ре-
шающим «агитационным аргу-
ментом» на прошедших в октяб-
ре довыборах в районный Совет
народных депутатов. Я видел его
на одной из предвыборных
встреч с избирателями. В отли-
чие от других кандидатов, он не
был многословен, не оглашал
развёрнутых программ и … ни-
кому ничего не обещал. Скупы-
ми словами он говорил о необ-
ходимости видеть болевые точ-
ки города и честно работать. И
люди поверили не краснобай-
ству его соперников, а этим ску-
пым словам. И уже в первые дни
своего депутатства А.Тютюнни-
ков пошёл к тем самым боле-
вым точкам: поддержал матери-
ально Центр реабилитации се-
мьи и подростков «Родник», на-
шёл средства на издание сбор-
ника лискинского поэта, обно-
вил игрушки и новогодние кос-
тюмы детям в школе №2… Од-
ним словом, человек слова.

Николай КАРДАШОВ,
соб. корр. «Коммуны».

Фото Татьяны ЧЕРНЫХ.

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Игра без правил
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Один из них проиграл в общей сложности так-

же около миллиона, он уже должен партнерам по
бизнесу около ста тысяч рублей, они готовы поста-
вить игрока на так называемый «счетчик», а чем
все это кончается, мы знаем из детективов, кото-
рые каждый день крутят по телевизору.

По мнению старшего помощника прокурора
Центрального района Елены Доля, азартные игры
становятся причиной почти каждого второго пре-
ступления.

- Очень часто, - говорит Елена Александровна, -
подростки, приезжающие в областной центр, при-
общаются к городской «цивилизации» прямо на
вокзале - просиживают у игровых автоматов свои
скромные средства, а потом идут на промысел.

«Промысел» известен – в основном воровство со-
товых телефонов. Затем их продают у многочисленных
павильонов, расположенных напротив магазина
«Электроника», цена стандартная - 1000 рублей.

Кстати, преступность в среде подростков в этом
году выросла на 22, 8 процента. Явно не последнюю
роль здесь сыграли «однорукие бандиты», в прямую
зависимость к которым попадают подростки.

Нет учета, нет проблемы
Однако, говоря о « медицинской составляющей»

игромании, следует сразу подчеркнуть, что в Рос-
сии эта проблема практически не изучена. Игро-
вых автоматов наставили немерено (только в Во-
ронежской области их 3230 штук), а озаботиться

простейшим вопросом о последствиях не сочли
нужным.

Меж тем Всемирная организация здравоохра-
нения включила игроманию или, как говорят пси-
хиатры, лудоманию (от лат. «ludo» - игра) в число
психических заболеваний. Однако Минздрав РФ
и здесь избрал свой особый путь: в России не ве-
дется учет игроманов, стало быть, лудомании нет
в списке психических заболеваний (нет учета, нет
проблемы). Тем не менее, по словам старшего на-
учного сотрудника психоневрологического НИИ
имени Бехтерева Виктора Зайцева, 10 лет назад
в институт обратились всего 3 человека, имевших
патологическую склонность к азартным играм, а
сегодня в НИИ наблюдаются более 200 человек.

В отличие от наших специалистов, американцы
очень внимательно следят за явлением. По мне-
нию исполнительного директора калифорнийско-
го отделения американской национальной Ассоци-
ации по проблемам азартных игр господина Таке-
ра, только в Москве так называемых патологичес-
ких игроков уже более 200 тысяч!

А вот еще цифра для размышления: за после-
дние 10 лет уровень психических заболеваний в
России вырос в 1, 5 раза. Более 60 процентов пси-
хических расстройств у людей дает как раз игро-
мания.

Пора врача звать
То, что игровые автоматы далеко не безобид-

ны - это, наверное, главный стереотип, который

нужно сломать. Тем более что в публикациях об «од-
норуких бандитах» авторы упирают на попрание
морально-этических ценностей, тогда как речь
идет о прямой патологии, требующей внимания
врачей. Второй стереотип в том, что игровые ав-
томаты выгодны и приносят небывалые барыши в
казну (поэтому на проблему власти смотрят сквозь
пальцы). Но вот мнение начальника отдела облас-
тной налоговой инспекции Сергея Четверикова:

- Более трех тысяч автоматов и игровых столов,
установленных в Воронежской области, дали от-
числений в казну 0,5 процента. Для бюджета это
просто копейки.

Одно из двух: или овчинка по установке авто-
матов не стоит выделки, или владельцы автома-
тов просто уходят от налогов. Но если игорный биз-
нес бурно идет в рост, значит он выгоден хозяе-
вам?

Впрочем, это уже другой вопрос. Если налоги
не платят, их следует лучше собирать, если авто-
матами забиты общественные места, стало быть,
это выгодно городским чиновникам, дающим «доб-
ро» на размещение. По мнению главного нарко-
лога области Анатолия Прудникова, «состояние
игорного бизнеса в Воронеже - это вакханалия
чиновничьего беспредела».

Кстати, в странах, откуда к нам пришла «мода»
на игровые автоматы и прочие виды азартных игр,
все под контролем государства. В процессе под-
готовки закона о местах обитания игорного биз-
неса председатель комитета по законодательству,
безопасности, правам человека и регламенту Во-

ронежской областной Думы Александр Пономарев
изучил состояние «игорных дел» не только в других
регионах РФ, но и за рубежом.

- В Германии, Дании, Канаде, США, - говорит
Александр Пономарев,- существуют реабилитаци-
онные центры для больных игроманией. Если иг-
ровой автомат работает без перерыва 50 минут,
то он автоматически отключается, появляется над-
пись с предложением для игрока - отдохнуть и по-
думать. Штатные психологи, изучающие игроков,
специальные фонды борьбы с игроманией, на ко-
торые скидываются сами игорные заведения, ле-
чебные и реабилитационные программы - все это
привычное дело в Америке и в Европе.

- А как у нас, в России, и в Воронеже в частно-
сти?

- А у нас действует чисто российский принцип:
«Пить так до упаду, играть так до последней нитки».
Чтобы укротить эту стихию, областная Дума при-
няла недавно закон об игорном бизнесе. Он всту-
пит в силу через два месяца после опубликования.
Закон предусматривает солидные штрафы за на-
рушение порядка размещения точек азартных игр.
Наш закон открывает дорогу к контролю и сдер-
живанию игорного бизнеса. Мы за лицензирова-
ние автоматов и полноценные налоговые отчис-
ления. В то же время мы не преследуем цель –
запретить, главное, ради чего принимался закон,
–  это рациональный подход к проблеме, борьба
за здорового человека.

Итак, местные законодатели обеспокоились
новой напастью - игроманией. Но они оказались
«впереди паровоза». Федеральный закон об огра-
ничении подобного бизнеса пока не принят Госду-
мой. Вот почему, включая телевизор, я по - пре-
жнему слышу текст рекламы: «Игровые клубы «Вул-
кан». Разбуди удачу!» Уже знакомый нам Владимир
Тоцкий «разбудил». Побудка обошлась ему и его
семье в полтора миллиона рублей…

Алексей ПАВЛОВ.

Воронежская областная специальная библиотека
для слепых им.В.Г.Короленко: здесь читают руками.
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Дай Бог, чтоб милостию неба
Рассудок на Руси воскрес;
Он что-то, кажется, исчез.

Александр ПУШКИН

ЧТО СКАЖЕТ ПРАВНУК
Нас можно «поздравить» - в нашем доме

будет играть музыка, но мы её не услышим.
Кандидат экономических наук, ведущий на-
учный сотрудник НИИ семьи, демограф Алек-
сандр Синельников высчитал, что через
1000 лет в России (если, разумеется, сохра-
нится не только название, но и само госу-
дарство) будет жить... 150 человек.

Логика проста, как калькулятор. Смерт-
ность в России намного опережает рождае-
мость. Чтобы общество могло всего лишь за-
местить само себя, необходимо, чтобы жен-
щина рожала не менее троих детей. Сейчас
так называемый «суммарный коэффициент
рождаемости» одной российской матроны
равен 1,5. Это значит, что каждые 25 лет (воз-
раст одного поколения) каждое последующее
поколение, как считает учёный, будет состав-
лять лишь 71 процент численности поколения
своих родителей.

Считаем дальше. За два поколения (50 лет)
при сохранении такой тенденции (а о скором
улучшении не приходится даже мечтать, ибо
процесс депопуляции в одночасье не сможет
остановить даже - представим такое! - эко-
номическое чудо) через полвека население
России уменьшится в два раза (сейчас оно
равно 145 миллионам).

За 500 последующих лет (это 20 поколе-
ний), считает Синельников, население матуш-
ки-России, отказывающейся рожать, умень-
шится в 1024 раза. А за 1000 лет, стало быть,
- более чем в миллион раз.

Итого: через 40 поколений (то есть через
тысячелетие) вместо 145 миллионов в Рос-
сии останется 150 человек.

Фантастика? Возможно. Но - фантастика
НАУЧНАЯ. Учёный (как ему и положено) за-
глянул в будущее. И всем стало страшно.

От полного вымирания Россию спасут ре-
бята из Азии и Африки. Ибо ни у тех, ни у дру-
гих не останется выбора - 150 человек не в
состоянии «возродить нацию», начнётся кро-
восмешение (имбридинг), которое приведёт
к ВЫРОЖДЕНИЮ. Это во-первых. А во-вто-
рых, рожая много больше, чем европейцы,
Азия и Африка начнут усиленно мигрировать
в Россию (этот процесс в Европе уже силён).
И быть тогда России жёлто-чёрным континен-
том - с другим языком, другими свадьбами,
другими песнями...

Где та грань, за которой кончаются пробле-
мы общечеловеческие и начинаются пробле-
мы национальные? Я бы сказал ещё точнее -
проблемы НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОС-
ТИ?

Современные политики живут «от выборов
до выборов» - учёные же привыкли смотреть
значительно дальше.

Ну хорошо. Бог с ним, с тысячелетием. Мо-
жет быть, образуется всё в России за это вре-

Убывающий народ
мя, сладится, устаканится? Дай Бог! Но пол-
тинник-то проживём - не заметим. Промельк-
нёт, как станция метро за окном электрички.
Это же всего-то два поколения - наших детей
и внуков. Неужели нас устроит итог - населе-
ние России ополовинится и станет равным
73,5 миллиона?!

Меня уже не будет, моему младшему сыну
стукнет 60 лет, а моему внуку от младшего
сына (если даст Бог!) будет 30 лет. Мой прав-
нук выйдет к доске и, отвечая урок по геогра-
фии, тыча указкой в карту, скажет, что в Рос-
сии проживает чуть более 70 миллионов че-
ловек (это всего лишь население современ-
ных Великобритании, Венгрии и Дании, вме-
сте взятых), а ещё полвека назад, вздохнёт
правнук, было вдвое больше...

Современной семье (как таковой, как
«ячейке общества») в принципе «до фонаря»
демографические перспективы (а точнее,
демографическая катастрофа) России. Какие-
нибудь тётя Варя и дядя Гриша живут себе в
селе Задрюбкино, жарят картошку и в ус не
дуют, что через полвека население России
станет вдвое меньше. Семья живёт так, как
удобно ей, СЕМЬЕ, а не как удобно ГОСУДАР-
СТВУ. И родят тётя Варя с дядей Гришей ровно
столько, сколько считают нужным. Но в том-
то и дело, что государство (и никто, кроме
него), правительство этого государства в сво-
их действиях и решениях должны идти от ин-
тересов семьи, а не от собственных.

Ибо полноценная здоровая семья должна
быть ЦЕЛЬЮ государственной политики, а не
её средством.

НЕТ БРАКА - НЕТ РЕБЁНКА
«Оптимизм» прогноза московских демог-

рафов стоит на глиняных костылях иммигра-
ции. Не беги к нам русские из бывших союз-
ных республик, не плодись беженцы и «гос-
ти» России под хлебосольными, но прохудив-
шимися крышами одиноких рязанских мат-
рон, поставивших крест на своих спивающих-
ся мужиках и от отчаяния распахнувших свои
уже выстуженные спальни заезжим джиги-
там... Не будь этой унизительной подпитки, не
отделаться нам к 2015 году потерей населе-
ния одного-двух русских городов.

Главная причина «ползущего геноцида»
проста и страшна в своей простоте: сниже-
ние в России уровня жизни. Методичное. Пос-
ледовательное. Неуклонное. Шаг за шагом.

В международной практике учёта уровня
жизни принято считать, что если расходы на
питание составляют половину потребитель-
ских расходов среднестатистической семьи,
то это свидетельствует о чрезвычайно низком
уровне жизни. Так вот. Самая благополучная
семья России тратит на питание не менее 60
процентов своего бюджета. «Благополучные»
семьи матерей-одиночек, «благополучные»
пенсионеры проедают не менее 80 процен-
тов своих доходов.

Падение уровня жизни - это не только об-
нищание отдельно взятого человека или от-
дельно взятого домохозяйства. Это даже не

кризис (ибо кризис - некая точка, от которой
возможно падение, а возможен и взлёт), а
деградация, вымирание института семьи.

Доказать? Попробую.
При падении уровня жизни откладывают-

ся или переносятся на неопределённый срок
свадьбы. Нет брака - нет ребёнка, рождённо-
го в браке. (Есть ребёнок внебрачный, что
тоже не утешение, а масса дополнительных
сложностей для всех.) Растёт число разводов
и неполных семей. Лавинообразно растёт
число отказных детей (в Барнауле, например,
роженицы отказываются от каждого седьмо-
го ребёнка). Как следствие - растёт число бес-
призорников или «детей второго сорта».

Дальше - логично и просто. Семья цемен-
тирует государство. Неустойчивая семья -
малоустойчивое государство. Два миллиона
детей школьного возраста России не учатся
по разным причинам. Гарантированы рост
подростковой преступности, проституции (на
трассе Ростов-на-Дону - Шахты несовершен-
нолетние «девочки» продают себя за 30 руб-
лей, они стоят каждые сто метров, видел соб-
ственными глазами), растут наркомания,
алкоголизация целого поколения... Плюс так
называемая люмпенизация новых соци-
альных групп.

Всё это дрожжи экстремизма, социальной
агрессивности, суицида... А тут ещё в процесс
«регулирования рождаемости» вмешались...
аборты. К известной формуле «Россию погу-
бят дороги и дураки» следует добавить: и абор-
ты тоже. По этому показателю мы опережа-
ем только Румынию. Хотя официальная ста-
тистика Минздрава утверждает обратное:
число абортов в России сокращается. Хочет-
ся верить. Но статистика Минздрава не учи-
тывает операции по прекращению беремен-
ности в негосударственном секторе здраво-
охранения. А это внушительная цифра.

Специальное исследование НИИ семьи
определило регионы - рекордсмены по коли-
честву абортов. Называю: Красноярский
край, Республика Башкортостан, Республика
Марий Эл, Республика Татарстан, Удмуртская
Республика, Республика Хакасия, Чувашская
Республика, Брянская, Вологодская, Иркут-
ская, Калининградская области.

Если эту кровавую карту наложить на чёр-
ную карту алкоголизации России (есть такая
в Комитете по здравоохранению Госдумы Рос-
сии), то они удивительным образом совпада-
ют.

Таким образом, минувший век к извест-
ному прогнозу классика добавил две состав-
ляющие. Из вполне невинного афоризм
трансформировался в убийственный: «Рос-
сию погубят дураки, дороги, водка и аборты».

Процесс может стать необратимым, пото-
му что мы перестали бояться... смерти. Мы
пофигистски относимся к себе и к будущему.

СЕЛИТРА В СУПЕ
В селе Сусадыбаш башкирская крестьян-

ка вместо соли добавила в суп аммиачную

селитру. Поела наспех. Хорошо, не успела на-
кормить семью... Женщина умерла. Родствен-
ницы умершей вместо соли добавили амми-
ачную селитру в поминальный обед. Итог по-
минок - ещё девять смертей.

Похожий случай потряс Комсомольск-на-
Амуре - селитрой отравились четыре челове-
ка (хозяйка попросила «соль» у соседки).

Шахтёр из города Зверево Ростовской
области обратился в местную клинику с
просьбой помочь тяжелобольной дочери -
необходимо было платное лечение. Шахтёра
отправили в профком шахты, где он работал.
В профкоме в деньгах отказали, пояснив, что
денежное пособие выделяют только семьям
умерших. Шахтёр повесился. Деньги за него
получила вдова.

Житель Кирово-Чепецка Геннадий Домра-
чев на спор решил переплыть Вятку в месте
самого бурного течения... со связанными ру-
ками и ногами. Пловца едва спасли...

В деревне Яганово Вологодской области
мужики пили стопроцентный медицинский
спирт. Один из них, подняв тост «За здоровье»,
пытался отхлебнуть прямо из трёхлитровой
банки. Но разлил спирт на грудь и колени.
Чертыхнувшись, поставил банку на опроки-
нутый ящик, заменявший компании стол. По-
смеялись. Мужик закурил... Скончался в боль-
нице от страшных ожогов.

В Туринске (Свердловская область), освя-
щённом жизнью сосланных дворян- декабри-
стов (они построили здесь библиотеку и шко-
лу), длиннобородый остряк-самоучка за праз-
дничным вином поспорил, что без проблем
подожжёт собственную бороду. И поджёг. Бо-
рода вспыхнула. Сидящий напротив собутыль-
ник, дабы погасить пламя, вылил на друга ста-
кан... самогона. Факел разгорелся с новой
силой. Не растерялась тёща «пламенного»
бородача - она схватила чайник с плиты и
опрокинула его на голову зятя. Вода в чайни-
ке была очень горячей, но всё же не горячее
пламени. Уральский самородок был спасён.

В моём блокноте ещё с десяток «страши-
лок», собранных за полчаса по подшивкам
газет. Зачем я выстроил их в ряд? Для того
чтобы проиллюстрировать простую, но судь-
боносную мысль: РУССКИЙ ЧЕЛОВЕК НАПЛЕ-
ВАТЕЛЬСКИ ОТНОСИТСЯ К ЖИЗНИ КАК К ТА-
КОВОЙ И К СОБСТВЕННОЙ ЖИЗНИ В ЧАСТ-
НОСТИ. Эта порочная черта - часть нашего
менталитета.

Я хотел представить какого-нибудь люк-
сембуржца, пьющего спирт из трёхлитровой
банки. Или швейцарца, шутки ради поджига-
ющего собственную бороду. Немецкую фер-
мершу, отравившую семью селитрой вместо
соли... Хотел представить и не мог - захлёбы-
вался горьким смехом.

По всем мыслимым цифрам рождаемос-
ти-смертности Россия давно и надёжно села
в катафалк. Катафалк, с каждым днём уско-
ряясь, мчится в будущее. Самое страшное, что
всё это происходит на фоне всеобщего пофи-
гизма к собственному здоровью и к здоро-
вью нации, тонет в мелкопакостных полити-
ческих распрях.

Мы никак не хотим понять, что здоровье
каждого из нас - это уже не столько медицин-
ская проблема, сколько вопрос НАЦИОНАЛЬ-
НОЙ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ.

Недавний социологический опрос не-
скольких сотен европейцев разных стран под-
твердил, что Россию уже никто не считает су-
пердержавой даже не потому, что она утра-
тила былую военную мощь, а потому, что дав-
но на себя наплевала как на страну - огром-
ное МЕСТО ЖИТЕЛЬСТВА россиян.

Никто не начнёт нас уважать до тех пор,
пока мы не научимся уважать себя сами.
Пока мы не будем любить каждый день, каж-
дый час собственной жизни. И жизни тех, кто
нас окружает.

Очень точное определение России 2010
года дал в беседе со мной бывший председа-
тель Комитета по охране здоровья Государ-
ственной Думы РФ, доктор медицинских наук,
член-корр. РАМН Николай Фёдорович Гераси-
менко - Россию ХХI века он назвал СТРАНОЙ
ВДОВ.

В ОБЩЕСТВЕ САН САНЫЧА
Из нынешнего поколения 16-летних, ут-

верждают специалисты, до пенсионного воз-
раста не доживут 48% юношей и 12,5% де-
вушек.

- По дороге на работу, - говорит Н.Ф. Ге-
расименко, - от Белорусского до Госдумы в
своё время я насчитал 164 рекламы спирт-
ного и сигарет. Считал «на колёсах», так что
мог пропустить... За последние годы в пять
раз возросла заболеваемость новорождён-
ных. В три раза - детская заболеваемость в
целом. В современной школе практически
нет абсолютно здорового ребёнка.

К 2010 году, по прогнозу Минздрава, 97%
выпускников будут хроническими больными.
Московские школьники «гордятся дружбой»
с САН САНЫЧЕМ. Кто этот тип? С - сифилис,
А - алкоголь, Н - наркотики. Если ты чего-то
недобрал в этом «джентльменском наборе»,
путь в «общество» САН САНЫЧА тебе зака-
зан. Будь добр - наверстай.

Москва, известно, скопище пороков Рос-
сии. Она - венерический лидер страны (59,2
сифилитика на сто тысяч населения). Но вот
свежее дыхание времени - к курению нар-
котической «травки» пристрастился каждый
второй (!) подросток Ханты-Мансийского ав-
тономного округа. А «синтетикой» колется
каждый десятый. В наступившем году СПИД,
не испугавшись морозов и расстояний, доб-
рался до некогда непорочного Магадана. В
феврале здесь зафиксировано трое ВИЧ-
инфицированных - двое приехали из Сара-
това, один - из Южно-Сахалинска.

- Я начинал как сельский хирург в Алтай-
ском крае. На вертолётах облетел сотни го-
родков и посёлков Сибири, - говорит Гера-
сименко. - Больных сифилисом можно было
пересчитать на пальцах одной руки. Это счи-
талось ЧП!

Московский САН САНЫЧ и в провинции
обрёл друзей.

И горько, и смешно: поставками спиртно-
го в страну занимался «Национальный фонд
спорта», а табака - церковь.

А это уже просто ни в какие ворота: си-
бирскому лесорубу и его детям с телеэк-
рана вдалбливают абсолютно противоес-
тественные традициям питания сотен по-
колений русского человека «сникерсы»,
«марсы», «баунти». От переориентации тра-
диций питания у детей (как у наиболее
податливой рекламе аудитории) в пять раз
возросло количество желудочно-кишеч-
ных заболеваний. Те карманные деньги,
которые они могли бы тратить на порцию
творога и котлету, они тратят на «марс» и
«сникерс».

Мало того, у нас уже рожать некому и не
от кого. Подрастающее поколение растёт
полуинвалидами. Прогнозы леденят кровь:
к 2010 году будет рождаться не более 1,1
млн. детей в год. Половина существующих
школ будет просто не нужна! «Нет худа без
добра, - цинично сказал мне один санови-
тый чиновник. - Не надо будет раскошели-
ваться на строительство школ. А освободив-
шиеся займут деловые люди».

Как занимают освободившиеся клиники
и больницы (в том числе и детские) торгов-
цы сигаретами и водкой... В любом район-
ном городе России вы встретите медучреж-
дение, сдающее в аренду коммерсантам
часть своих площадей. «А что делать?! Вы-
живать-то надо!» - в сердцах говорит Н.Ф.
Герасименко.

ЧТО ЖЕ ДЕЛАТЬ?
А вот что:
- осознать, что здоровье нации - это воп-

рос НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ Рос-
сии;

- законодательно определить ответствен-
ность государства за здравоохранение;

- принять программы преодоления ДЕПО-
ПУЛЯЦИИ населения России; национальную
программу борьбы с наркоманией, алкого-
лизмом, курением, вензаболеваниями.

На здоровье своих граждан государство
должно тратить не менее 5% валового наци-
онального дохода. (Сейчас едва тратит один.)

Иначе не выживем...

Сергей РЫКОВ.
(Публикуется с разрешения

«Литературной газеты»).

По прогнозам учёных,через полвека россиян станет вдвое меньше

Военная кафедра в ВГУ  орга-
низована в  октябре 1926 года,
ежегодно дает стране около 300
офицеров запаса, всего за пос-
ледние 30 лет - более 8 тысяч.
Есть и кем гордиться. Только
один пример: выпускник воен-
ной кафедры ВГУ 1983 года
Юрий Анохин (юридический фа-
культет) дважды награжден ор-
деном Мужества, а в 2000 году
удостоен звания Героя России.
31 декабря 1994 года его под-
разделение штурмовало Гроз-
ный вместе со 131-й Майкоп-
ской бригадой…

Сегодня в строю преподавате-
лей военной кафедры девять
офицеров, участвовавших в бо-
евых действиях на Северном
Кавказе, среди них – награжден-
ный орденом Мужества подпол-
ковник Игорь Шалагин. Получив
войсковой опыт, вернулись на
кафедру выпускники, старшие
офицеры Владимир Агупов и Ан-
дрей Чернышев. В активе коллек-
тива – три защищенных диссер-
тации и четыре подготовленных
к защите. На кафедре разрабо-
таны новые программы, введе-
ны специальности «юрисконсуль-
тская работа» и «психология»
(раньше из студентов юрфака,
как и из студентов-психологов,
готовили артиллеристов).

И все это выглядело бы впол-
не благополучно, кабы не мая-
чил в перспективе целый ворох
проблем. Профессор, подпол-
ковник юстиции запаса Виктор
Шамаев, отдавший военной ка-
федре ВГУ 29 лет жизни, серь-
езно обеспокоен:

- С 2008 года мы планируем
готовить не только «запасни-
ков», но и офицеров для прохож-
дения службы по контракту. С
этим много неясностей. Каковы
будут методы стимулирования
студентов, заключающих кон-
тракт? Очевидно, необходимо
обучение на бюджетной основе.
Целесообразны и дополнитель-
ная стипендия за счет Министер-
ства обороны, и обязательное
размещение иногородних в об-

Университет
готовит офицеров

щежитии вуза. На каких услови-
ях будет заключаться контракт?
Наверное, в случае отказа от
прохождения службы, он должен
предусматривать компенсацию
затрат.

- Каков будет срок обучения?
На мой взгляд, - продолжает рас-
суждать подполковник Шамаев,
- военная подготовка с первого
курса преждевременна, это пе-
риод адаптации студента. Подго-
товка кадровых офицеров, ско-
рее всего, будет проводиться
только по специальностям, кото-
рые родственны основным
гражданским. Ну, а девушки, –
многие из них, знаю по опыту, –
хотели бы посвятить жизнь офи-
церской службе. Постановление
правительства, кстати, предус-
матривает возможность про-
хождения ими учебных сборов
(стажировок) при военной ка-
федре. Хорошо бы дополнить та-
кие стажировки обязательной
войсковой практикой, стрельба-
ми из стрелкового оружия, при-
ведением к военной присяге.
Надеюсь, эти и другие пробле-
мы, общие для всех военных ка-
федр, обстоятельно обсудят уча-

стники открывающейся 13 де-
кабря в Екатеринбурге межве-
домственной научно-практичес-
кой конференции.

Дополню размышления Вик-
тора Григорьевича собственным
журналистским опытом. Вопре-
ки расхожему мнению, что воен-
ные кафедры гражданских ву-
зов являются преимущественно
легальным убежищем для «укло-
нистов», многие командиры вой-
сковых частей Московского во-
енного округа считают вчераш-
них студентов вполне перспек-
тивными офицерами. Поначалу
уступая в качестве профессио-
нальной подготовки, «пиджаки»
зачастую превосходят выпуск-
ников военных вузов по уровню
ответственности и дисциплини-
рованности. Одна беда – служат
только положенный короткий
срок, а потом, как правило, ухо-
дят. Не потому, что офицерская
служба не по душе, а просто не
видят личной перспективы. На-
деюсь, что военная реформа
позволит подкорректировать
лейтенантские перспективы!

Александр ХРОЛЕНКО.
Фото автора.

Уходящий год оказался непростым для 229 военных кафедр при гражданских вузах. С
тревогой обсуждали  предстоящую реформу и в Воронежском государственном универ-
ситете – в июне из Москвы пришло указание о прекращении набора студентов на
военную кафедру. И все  же в университете продолжат обучать студентов военной
науке,  вместо кафедры здесь будет организован военно-учебный центр,  где станут
готовить офицеров - контрактников и офицеров запаса.

� Занятия с группой будущих психологов ведет старший препо-
даватель военной кафедры ВГУ подполковник Юрий Полегаев.

КККККомментирует это письмоомментирует это письмоомментирует это письмоомментирует это письмоомментирует это письмо
сотрусотрусотрусотрусотрудник Института социоло-дник Института социоло-дник Института социоло-дник Института социоло-дник Института социоло-
гии и политики Андрей Чека-гии и политики Андрей Чека-гии и политики Андрей Чека-гии и политики Андрей Чека-гии и политики Андрей Чека-
сов:сов:сов:сов:сов:

- Смешно удивляться неосве-
домленности высокопоставлен-
ных предсказателей политиче-
ского будущего в настроениях и
социальных предпочтениях рос-
сийского избирателя. Идет вы-
полнение определенного поли-
тического заказа, и не более
того. Если говорить о предпочте-
ниях общества, то можно приве-
сти данные совсем недавнего
опроса общественного мнения,
проведенного социологическим

В коридорах власти –
левый поворот?

Инженер Василий Лосев прислал письмо: «В центральных
газетах и журналах активно обсуждают некие новые
пророчества довольно известных людей, что, мол, на
будущих выборах в Госдуму непременно победят «левые» и
что это справедливо и хорошо для страны. Неужели эти
политологи и пророки не знакомы с реальной, а не заказ-
ной социологической статистикой? Или это разновидность
политического пиара?»

агентством «Столица Поволжья».
Из более чем трех тысяч оп-

рошенных россиян 33% относят
себя к центристам и не симпа-
тизируют ни правым, ни левым
уклонам. Не так уж много - 32% -
не скрывают своих левых убеж-
дений. И 35% опрошенных  счи-
тают себя демократами.

Самое удивительное - как они
собираются голосовать. 75%
объявивших себя центристами
собираются голосовать за де-
мократов, объясняя это тем, что
только демократически настро-
енные политики смогут побороть
коррупцию и обеспечить свобо-

ду предпринимательства. При-
мерно половина «левых» изби-
рателей голосовала бы также за
«правых», объясняя свой выбор
тем, что голосовать надо не за
тех, кто нравится, а за тех, кто
может навести в стране поря-
док. Само собой, что демократи-
чески настроенные россияне
собираются отдать свои голоса
единому кандидату правых сил,
если он, наконец, в России по-
явится.

Не могу отказать себе в удо-
вольствии попросить читателя
самому произвести несложные
подсчеты и убедиться, что на-
строения и электоральные пред-
почтения большинства россиян
отнюдь не левые, а как раз на-
оборот. И это неудивительно -
ведь на дворе XXI век.

Если же говорить о том, отку-
да взялись кулуарные разгово-
ры о неизбежном полевении
россиян, то подоплека их проста.
Многие газеты уже писали о том,
что представители силовых вла-

стных кланов спят и видят себя
хозяевами российской нефтян-
ки. Но они учитывают уроки про-
шлого и понимают, что под буду-
щий передел базовых отраслей
нужно бы подвести  какую-то
идеологическую базу. И вот вне-
запно прозревшие и вставшие
под красные знамена россияне
должны послужить политиче-
ским прикрытием грядущего пе-
редела собственности.

Наши бюрократы пытаются
найти какой-то приемлемый для
них ответ на волну «цветных»
революций на постсоветском
пространстве. Но вместо  ре-
альных реформ, которые спо-
собны улучшить жизнь населе-
ния России, политтехнологи
придумывают все новые схемы
манипуляций общественным
сознанием.

Уинстон Черчилль в октябре
1917 года сказал, комментируя
Октябрьскую революцию: «Ко-
рабль затонул у самого входа в
гавань».  Похоже, что российские
бюрократы в угоду своим част-
ным интересам готовы еще ра-
зок притопить российский ко-
рабль, пытаясь повернуть поли-
тическое время вспять. Хочется
все же верить в здравый смысл
россиян, предпочтения которых
вовсе не совпадают с намерени-
ями небольшой группы бюрокра-
тов.

Дмитрий АКРАМОВ.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ВЕКТОР

НОВОСТИ ИНТЕРНЕТА
По материалам РИА «Новости», NEWSru.com

Выходит собрание
сочинений бен Ладена

В США выхо-
дит в свет со-
брание сочине-
ний и выступ-
лений «терро-
риста номер
один» Усамы
бен Ладена в
переводе с
арабского на
а н г л и й с к и й
язык. Книга объемом 224 страницы под названием
«Послания миру: заявления Усамы бен Ладена» по-
явится на прилавках магазинов в США 28 ноября. В
книге собраны различные тексты, которые были
выпущены с 1994 по 2004 год от имени бен Ладена,
а также интервью террориста западным и арабским
журналистам. В книгу включены также тексты пе-
ресылавшихся по факсу заявлений бен Ладена и сте-
нограммы телевизионных и записанных на видео об-
ращений, с которыми террорист выступал в после-
дние годы, скрываясь в неустановленном месте.
Объясняя публикацию книги, издательство сообща-
ет в официальной аннотации, что «эти тексты пред-
ставляют собой свидетельства, необходимые для по-
нимания сути программы «Аль-Каиды», которая яв-
ляется странной смесью на основе учений Корана,
полученной в ЦРУ подготовки, регулярного вмеша-
тельства в политику региона Персидского залива и
мессианского антиимпериализма».

Появились
тигрята-альбиносы

В парке диких животных на севере Новой Зе-
ландии появились на свет три королевских бен-
гальских тигра-альбиноса, сообщает агентство
Ассошиэйтед Пресс. Подобное явление - большая
редкость и научная ценность, поскольку сегодня бе-
лые бенгальские тигры находятся на грани вымира-
ния. Два новорожденных самца и одна самка роди-
лись 2 октября. Теперь на планете проживают 120
таких тигров. По словам менеджера парка Ника Кок-
Крофта, королевские белые бенгальские тигры не
встречаются в дикой природе с 1958 года, и их мож-
но увидеть только в парках. Через несколько меся-
цев два тигренка будут отправлены в Южную Афри-
ку, а один останется в парке в Новой Зеландии.

Испекли
самую большую пиццу

Повар из сирийского города Хомс (в централь-
ной части Сирии) испек самую гигантскую в
мире пиццу. Ее диаметр составил 8 метров. Это ита-
льянское блюдо было приготовлено по случаю отме-
чавшегося на днях в Сирии мусульманского празд-
ника разговения «Ид аль-Фитр», сообщило сирий-
ское телевидение. «Такой большой пиццы в мире еще
не готовили. На нее только сыра ушло 200 килограм-
мов», - рассказал сирийский кулинар. Повар-рекор-
дсмен теперь намерен зарегистрировать свое творе-
ние в Книге рекордов Гиннесса. Он говорит, что его
пиццы хватит, чтобы досыта накормить 450 человек.

К следующему мусульманскому празднику «Ид аль-
Адха» (Курбан-байрам) кулинар намерен пригото-
вить самый гигантский в мире салат.

«Осы-убийцы»
терроризируют крестьян

«Осы-убий-
цы» терроризи-
руют крестьян
в провинции
Шэньси в цент-
ральной части
Китая. От их
укусов за после-
дние несколько
месяцев здесь
уже скончалось по меньшей мере 10 человек, но чис-
ло погибших может быть намного больше, посколь-
ку большинство укушенных крестьян не обращают-
ся к врачам из-за высокой стоимости лечения, сооб-
щает гонконгская газета «Саут Чайна Морнинг
Пост». По данным газеты, осы атакуют крестьян во
время работы в полях. Жители многих деревень вы-
нуждены были даже отказаться от сбора урожая в
этом году. Стоимость лечения от осиных укусов в го-
родских больницах провинции составляет 20000
юаней (примерно 2500 долларов). Это равняется за-
работку обычного крестьянина за несколько лет.
Местная пресса утверждает, что осы в провинции
впервые появились в 2002 году. С тех пор от их уку-
сов погибло по меньшей мере 30 человек.

Подготовил Юрий ШАМИН.

Воронежские
знатоки

в лидерах
Три призовых места
присуждены воронеж-
ским командам, приняв-
шим участие в Междуна-
родном турнире интел-
лектуальной игры «Что?
Где? Когда?», который
проводился в рамках
«Всемирного движения
интеллекта».
Команды «Ве/Че» и КБХА

заняли соответственно пер-
вое и второе места,  и  первое
место в категории «юниоры»
завоевала команда «Бандер-
логи». В соревнованиях, про-
шедших по Интернету в режи-
ме он-лайн, приняли участие
представители из 39 городов
8 стран мира. Все они соблю-
дали строгое правило: сра-
жаться друг с другом без вы-
езда из города, на одном и
том же пакете вопросов, на
равных условиях. В прошлом
году воронежцы уже зареко-
мендовали себя с положи-
тельной стороны, выйдя в
призеры. И вот очередной ус-
пех наших земляков.

Сергей КРОЙЧИК.
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